

<b>Zeitschrift:</b>	Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Parkinson Schweiz
<b>Band:</b>	- (2021)
<b>Heft:</b>	143: Parkinson und Störung der Riechfähigkeit = Parkinson et troubles olfactifs = Parkinson e disturbi dell'olfatto
<b>Artikel:</b>	Réseau tessinois "Rete Parkinson Ticino"
<b>Autor:</b>	Galati, Salvatore / Dinacci, Daria / Kaelin, Alain
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-1034958">https://doi.org/10.5169/seals-1034958</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Autres réseaux Parkinson

Dans plusieurs régions de Suisse, des spécialistes de la maladie de Parkinson travaillent en étroite collaboration interdisciplinaire. Voici quelques exemples :

- Fondée en 2017, la Swiss Movement Disorder Society (SMDS) est une société pluridisciplinaire et interprofessionnelle à but non lucratif qui regroupe des professionnel(les) de la santé en vue de promouvoir la recherche et la formation dans le domaine des troubles de la mobilité. [www.movementdisorders.ch](http://www.movementdisorders.ch)
- Le Berner Therapienetzwerk Parkinson (réseau thérapeutique bernois contre la maladie de Parkinson), qui gravite autour de la Dre méd. Julia Müllner, organise depuis 2016 des formations continues interdisciplinaires sur le thème du Parkinson.
- Les cliniques spécialisées dans le Parkinson – par exemple à Tschugg, Valens et Zihlschlacht – collaborent également avec des thérapeutes et des spécialistes externes.
- À Lausanne, le Département des neurosciences cliniques du CHUV collabore avec les chercheuses et chercheurs cliniques d'autres secteurs du CHUV et les autres institutions de recherche de la région – notamment l'Université de Lausanne et le Brain Mind Institute de l'EPFL.

# Réseau tessinois « Rete Parkinson Ticino »

**Un réseau interdisciplinaire sur la maladie de Parkinson vient de voir le jour au Tessin. Son objectif : veiller à la bonne circulation des informations entre les différents spécialistes de la maladie de Parkinson.**

Il va de soi que le traitement de la maladie de Parkinson ne se limite pas à l'évaluation de la ou du médecin généraliste. Le Parkinson a différentes facettes, motrices et non motrices, qui nécessitent une approche interdisciplinaire intégrant diverses mesures – médicales ou non.

Bien que la pharmacothérapie constitue le traitement de base de la maladie de Parkinson, elle n'est pas suffisante à elle seule. Une approche interdisciplinaire donne de meilleurs résultats. Cette démarche implique la combinaison de traitements médicamenteux et de thérapies d'accompagnement menées par des spécialistes et associées à des mesures complémentaires. À cet effet, un modèle prévoit l'application modulaire et individuelle de diverses formes de thérapie telles que la physiothérapie, l'ergothérapie, la logopédie et la neuropsychologie, ainsi que de mesures complémentaires, grâce à la coordination des méthodes de travail des différents spécialistes.

C'est ainsi qu'est née l'idée de créer un réseau au Tessin, baptisé « Rete Parkinson Ticino », qui vise à optimiser l'approche intégrative et interdisciplinaire. Nous souhaitons ainsi améliorer l'offre thérapeutique, promouvoir le bien-être des parkinsonien(ne)s et identifier à temps les faiblesses que la maladie progressive entraîne inévitablement afin de les traiter sans tarder.

En outre, grâce au concept de réseau, tou(te)s les professionnel(les) de la santé améliorent leurs compétences dans le domaine de la prise en charge des patient(e)s, qui est de plus en plus ciblée et spécialisée. En nous inspirant du modèle néerlandais, nous avons échangé nos expériences au cours de plusieurs réunions afin d'agencer au mieux le réseau.

Lors d'une première rencontre en décembre 2019, nous avons réuni des professionnel(les) de la physiothérapie, de l'ergothérapie, de la neuropsychologie et des soins infirmiers œuvrant dans le domaine du Parkinson au sein de cliniques et d'hôpitaux. Cela nous a permis d'établir des passerelles entre des disciplines de la santé sinon très éloignées les unes des autres. Fort(e)s du constat



Le Prof. Dr méd. Alain Kaelin s'investit pour la mise en commun des connaissances afin de traiter efficacement la maladie de Parkinson.  
Photo : m&d par Alain Kaelin

que le projet de réseau inspirait curiosité et sympathie, nous avons également organisé des séminaires et des séances interactives qui ont dû se dérouler en ligne en raison de la pandémie.

L'idée d'un réseau tessinois a suscité un vif intérêt, beaucoup d'enthousiasme et un niveau élevé de participation. Le « Rete Parkinson Ticino » compte actuellement près de 80 spécialistes. À

*L'idée d'un réseau tessinois a suscité un vif intérêt.*

moyen terme, il sera étoffé grâce à la création d'un site Internet dédié et aidera les parkinsonien(ne)s en veillant à la bonne circulation des informations entre les différents spécialistes de leur maladie.

Nous considérons ce réseau tessinois comme une sorte de projet test susceptible d'être étendu à toute la Suisse par le biais de l'association SMDS (Swiss Movement Disorders Society), fondée en 2017.

PD Dr méd. Salvatore Galati,  
Dr méd. Daria Dinacci, Prof. Dr méd. Alain Kaelin